

abarca todos los contenidos externos de la vida social-jurídica de la Iglesia. Se inclina, de este modo, el P. Michiels por la negación de la potestad dominativa como fundamentada en sí misma o en un derecho natural, ligándola a la autoridad pública única de la sociedad eclesial.

El cap. II («*Variae species potestatis jurisdictionis in Ecclesia*») encuadra las nociones fundamentales de la jurisdicción: de fuero interno y de fuero externo; ordinaria y delegada; judicial y voluntaria. En estos temas, además de recoger la doctrina desde sus fuentes, presenta Michiels las posiciones actuales de los autores. Se pronuncia, en forma clara, en esas cuestiones discutidas, como la potestad delegada a iure o la equivalencia —discutible— de la potestad voluntaria con la administrativa.

Los capítulos III («*Acquisitio jurisdictionis*»), IV («*Interpretatio, probatio et exercitum jurisdictionis*») y V («*Extinctio potestatis jurisdictionis*»), dan una visión muy conjunta de toda la dinámica ordinaria de la potestad jurisdiccional en la Iglesia. Presenta cada tema enmarcado por los principios generales y estudia en concreto sus aplicaciones a los casos especiales o excepcionales. Es de gran valor doctrinal, sobre todo, por esta búsqueda de un fundamento unitario.

Finalmente, en el cap. VI («*Suppletio jurisdictionis deficientis*») se manifiesta más intensamente esa apretada labor de síntesis intentada por Michiels. Se trata del debatido c. 209, con su problemática doctrinal y su múltiple casuística. Michiels engloba su estudio en tres artículos: generalidades (naturaleza y objeto de la suplenencia de jurisdicción); el error común (una breve introducción histórica; el derecho vigente, con la controversia doctrinal, de la que hace aguda crítica; aplicaciones); y, en tercer lugar, el caso de la duda positiva y probable, también bajo la consideración histórica y la situación actual.

Estimo que algo falta en esta clara obra: unos índices tópicos y bibliográficos, que acojan y faciliten el manejo de la riqueza de materias y citas que contiene. Por lo demás, el último libro del P. Michiels alcanza un doble merecimiento: que se le lea con pausa y que se le discuta; y esto sólo es patrimonio de las obras serias.

JUAN CALVO

ANIANO ESCANCIANO, *Reducción de los clérigos al estado laical*, 1 vol. de 237 págs., Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, 1963.

La tesis doctoral del P. Escanciano contiene un estudio del tema de la reducción de los clérigos al estado laical según el Derecho positivo, precedido de una exposición de algunos presupuestos (como el carácter sacramental) y acompañado de abundantes datos históricos; de forma que puede considerarse como una exposición sintética de la materia indicada en el Derecho vigente, en su historia y en sus presupuestos. Creemos que es éste el principal mérito de este trabajo, y más teniendo en cuenta que apenas existen estudios monográficos sobre la reducción al estado laical. El estilo es claro, prevalentemente expositivo, y de fácil lectura. Será especialmente útil a quien desee tener un conocimiento sintético, a la vez que completo, del tema.

El libro se compone de dos partes que tratan, respectivamente, de la reducción gubernativa y de la reducción coactiva. El autor entiende que la primera tiene un carácter moral, siendo la segunda estrictamente jurídica. Dentro de la primera parte se estudia el carácter sacramental y su permanencia, la esencia y límites de la reducción, algunas cuestiones incidentales (el miedo y el origen del celibato eclesial) y la reducción mediante proceso canónico. En la segunda parte se examinan la deposición, la degradación y la privación perpetua del hábito eclesial.

La presentación tipográfica es excelente.

JAVIER HERVADA

VINCENZO DEL GIUDICE, *Manuale di diritto ecclesiastico*, ed. 10, 1 vol. de 350 págs., Edit. Giuffrè, Milano, 1964.

El Prof. Del Giudice ha demostrado a lo largo de su vida de estudioso un continuado espíritu de superación por adaptar cada vez más a las necesidades de los alumnos universitarios sus obras didácticas sobre Derecho Canónico y sobre Derecho eclesial; este espíritu de superación se ha venido reflejando en su esfuerzo de síntesis, en la atención prestada a recoger todos los elementos útiles